

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa ó precios convencionales.

Toda la correspondencia y giros al Administrador.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Cordoneras, núm. 2.
Teléfono 91.

NÚMERO SUELTO:
5 céntimos.

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE

Precios de suscripción.

Toledo: 1 peseta al mes.
Provincia: 4 pesetas al trimestre.
Demás provincias: 6 pesetas trimestre.

Apartado en correos, núm. 14.

Pago antecipado.

NÚMERO SUELTO:
5 céntimos.

AÑO XII

TOLEDO 22 DE AGOSTO DE 1910

NÚM. 1.374

BUENA IDEA

Con gusto cedemos hoy este sitio, el primer lugar, con la significación de lugar preferente, puesto de honor y mérito al artículo de nuestro asiduo é inteligente colaborador *Casear*, escritor en quien compiten la galanura al par que sencillez en el decir, con la finalidad práctica de sus trabajos.

Fijense nuestros lectores.

Fijese Toledo, y observe despacio el Toledo intelectual, en el plan que apunta, en la idea esbozada en este artículo, y hagamos todas nuestra petición que debe formularse al Gobierno, haciendo también que nuestros representantes en Cortes tomen á empeño, á cumplimiento inexcusable de su deber conseguir de los Poderes Públicos, la realización de las obras encaminadas al bien de la ciudad en cuanto aumentarla fuente natural de ingresos para su vida económica, lánguida y pobre como nunca, para el arte que no tiene Patria, y para honor y gloria de nuestra España.

Hé aquí el artículo de *Casear*:

PRO TOLEDO

No pensaba hablar de política en estas líneas; pero las circunstancias me imponen la necesidad de hacer una pregunta al Sr. Canalejas: ¿Por qué es falta ó delito hablar en Begoña contra el Gobierno en términos más ó menos inconvenientes, y no lo es hacerlo en Gallaría, Euscalduna y otros «meetings», en forma grosera, atacando lo respetable é incitando al crimen? La ley debe ser de una igualdad absoluta y el Código penal no puede tener dos aplicaciones, según que los que hayan incurrido en sus artículos procedan de diversa comunión política y piensen de uno ú otro modo.

Repruebo con todas mis fuerzas la conducta de los obreros de Bilbao y del sacerdote de Begoña; pero repruebo igualmente las complacencias del Gobierno con unos, y la severidad con otros; por ese camino no va el Sr. Canalejas más que al descrédito. ¿Por qué la desigualdad en la aplicación de la ley?

¿Con qué gusto recibiría yo una contestación que pudiera ser satisfactoria!

Lo que antecede no entraba en mis planes anteriores, mas si no lo digo no podría seguir escribiendo; me ponen fuera de quicio las consideraciones con los que no las merecen y los síntomas de miedo que esa conducta revela libertad, mucha libertad, y ésta para todos; que cada cual dentro de la ley disponga de sus actos y guerra á toda coacción que ataque el derecho; las coacciones colectivas son tiránicas, absurdas y cobardes. Basta por hoy.

Leo en *HERALDO* que el Ministro de Instrucción Pública ha anunciado una visita á Toledo: grande ha sido mi satisfacción, pues puede esperarse mucho del Sr. Burrell, si quiere hacer obra buena en pro de la hermosa ciudad, que sería hacerlo por la cultura de España, obra digna, artística y remuneradora en gloria y en recursos pecuniarios, que no sólo de laureles viven los hombres y los pueblos.

Toledo necesita de una mano poderosa que lo levante y jamás (puede agregarse), se vería más recompensado el sacrificio.

Hoy la ciudad es visitada por un gran número de extranjeros, cuya admiración no tiene límites, pues es

imposible encontrar mayor suma de joyas artísticas en superficie más reducida: no voy á enumerar ni los monumentos, ni las obras de arte que Toledo encierra; no es ese mi propósito y escribo para quienes los conocen.

Con la protección del Gobierno y con la ayuda eficaz de los toledanos, y me refiero á la Sociedad defensora de sus intereses, puede en pocos años ponerse en condiciones, sin rival, de ser el pueblo más visitado del mundo por ser el que mayor interés alcanza á despertar. Toledo sería entonces el centro del *turismo mundial*.

Debe conseguirse del Gobierno que consigne en presupuestos doscientas mil pesetas anuales durante seis años, ó sean un millón doscientas mil pesetas en totalidad: con esta suma, insignificante en varios presupuestos, podría realizarse un trabajo de tal índole, que quien lo hiciera ganaría con la gratitud de Toledo, la de España y la del mundo entero, pues el arte pertenece á la humanidad.

Con cuatrocientas mil pesetas (datos comprobados), se concluiría la reparación del Hospital Santa Cruz, el primer edificio civil del mundo en su género que aparte su magnificencia y su valor artístico pudieran ser destinado á Biblioteca y á Museo arqueológico.

Con otras cuatrocientas mil pesetas, quedarían terminadas las obras de San Juan de los Reyes, incluso el gran salón ocupado hoy por el Museo Provincial y cuyo techo amenaza inminente ruina; aquí podría instalarse el Museo de Bellas Artes y de Arte moderno y jamás tuvo el cuadro marcos más hermosos.

Con las otras cuatrocientas mil pesetas se acabarían las restauraciones del Tránsito, El Cristo de la Luz; se haría la portada de Santa María la Blanca y se pondría digno remate á la vieja puerta de Visagra ó sea la de Alfonso VI. Todavía sobrarían algunos buenos miles de pesetas para dedicarlas á una obra tan transcendental, que no puedo concebir cómo no está en el ánimo de todos los toledanos: me refiero al desarrollo y engrandecimiento de la Escuela de Artes Industriales, y á la instalación en la misma de diversas enseñanzas que, en Toledo, son necesarias y que atraerían muchos discípulos, levantando muy en alto el nivel intelectual de la ciudad. El actual digno Director señor D. Vicente Cutanda, tiene hechos concienzudos estudios que fueron presentados á otro Sr. Ministro de Instrucción Pública; estos meditados trabajos servirían de base para un luminoso proyecto.

Todo lo expuesto, á guisa de avance, exige muchos detalles y explicaciones metódicas que un Ministro celoso se encargaría de estudiar y resolver. Sólo diré que en mi opinión, que es la de muchas ilustraciones en la materia, para todos los trabajos de conservación y reparación, sería indispensable la unificación, nombrándose un sólo arquitecto de nota con residencia en Toledo, que obedeciera á un plan general y fuera secundado por los ayudantes necesarios, y asesorado por la Comisión de monumentos.

Las cifras citadas serían muy suficientes para que ese verdadero Museo Nacional pudiera ser visitado y admirado sin censuras por españoles y extranjeros.

Pero esto no basta; haríase necesario colocar á la ciudad en condiciones de recibir cómodamente á huéspedes tan ilustres como deseados. Los hoteles que hoy existen no serían suficientes, y en todo caso exigen gran-

des reformas, y que el forastero desde su entrada lo que va á pagar por todos conceptos, colocándose en los patios y en las habitaciones, listas completas de precios para evitar sorpresas al presentar las cuentas.

Hay que organizar el servicio de guías é intérpretes, nombrando personas idóneas, educadas y con tarifas fijas; indispensable es también el arreglo de carruajes, hoy escasos y con precios absurdos.

Los templos y monumentos deberán estar abiertos y prontos para ser visitados desde las ocho de la mañana hasta las doce, y de las dos á las seis, dándose las facilidades de que ahora se carece. En suma, atraer al viajero con comodidades, economías y medios de poder realizar sus deseos en las condiciones más ventajosas: así habría mayores beneficios para todos y una cantidad inmensa de visitantes.

Y, por último, á parte de otras cosas que irán saliendo oportunamente, habría que conseguir de la Empresa del ferrocarril, un tren expreso diario que en verano saliera de Madrid á las siete y media, para llegar á Toledo á las nueve lo más tarde, regresando á las siete y media ú ocho de la noche; en invierno el tren podría salir de Madrid á las ocho de la mañana y regresar á las seis y media; así habría tiempo para que el que sólo pudiera disponer de un día, hiciera cómodamente la visita.

Este es el primer toque; no se harán esperar los sucesivos, y entonces pondré sobre el tapete la cuestión vital de agua y de cloacas.

Sr. Burrell: usted es inteligente, artista y enérgico, á usted está encomendado este paso gigante. Sres. Ledesma, Porres, y demás dignos miembros de la Defensora, trabajen con el celo y la actividad que les reconozco, y no cejen; influyan con Diputados, Senadores y Gobierno, y lleguen, si es preciso, hasta el pie del trono: Toledo lo requiere, y con Toledo el honor y la gloria de España.

CASEAR.

Heraldo Toledano cuenta con amplia información y adelanta en sus noticias para la capital y muchos pueblos de la provincia á los periódicos de Madrid.

CAMPAÑA INSIDIOSA

Nos ha ocurrido varias veces lo mismo.

Un conjunto de anónimos seres de un espíritu pobre para quienes los éxitos ajenos y el bien general son, sin ellos darse cuenta, tormento desumano de sentir, sin fijarse siquiera en que tienen su parte, que algo les toca en toda obra de cultura y bienestar de todos; unos cuantos ovolvimos por instinto que no ponen empeño en modificar su mala inclinación; fabrican de vez en cuando especies que con facilidad circulan, y gozan haciendo que sus inventivas circulen, en contra de cuanto su pone fin noble, idea generosa, procurando siempre dificultar la realización de pensamientos altruistas, y sin más provecho para el que los alienta y desarrolla que la íntima satisfacción que proporciona considerar que se practica un bien, ó se cumple con un deber.

Lo último que ha salido de la venenosa elaboración de los inquietos seres disgustados con el bien de los demás, se refiere á nuestro periódico; contándonos los días de existencia con su reloj de arena, estilo al de Saturno para devorar á sus hijos, y concediéndonos muy poca

No queremos discutir, ni siquiera convencerles de lo contrario.

Si acertaran en la especie que sus malas intenciones fabricaron ¿qué irían ellos ganando? ¿qué iríamos nosotros perdiendo?

Uno de los elementos que más se toman en cuenta para medir la cultura de los pueblos en los tiempos modernos, es el número y la importancia de los periódicos.

¿Qué juicio en este punto formarían de nosotros, los que supieran que aquí no pudo vivir un diario independiente, sin filiación política determinada para que nadie pudiera molestarse; de amplia información; desapasionado en sus juicios y culto en su forma; portavoz de las aspiraciones de la opinión pública para elevarlas á los Poderes Públicos; defensor de los intereses morales y materiales de una región; vulgarizador de conocimientos útiles y científicos; y medio de algún solaz y recreo en sus notas ligeras y en sus trabajos literarios; cuanto es y representa nuestra modesta publicación?.....

¿Qué grave mal, en el terreno de lo material y positivo, nos infieren á los que á fuerza de sacrificios personales, que todos saben, y de sacrificios pecuniarios que pocos conocen, logramos que la opinión pública imparcial, convencida de nuestros propósitos favorezca nuestra empresa de modo resuelto, según al presente lo hace, otorgándonos de día en día su favor y su aplauso?

Piensen en ello los que buenos y á solas con su conciencia, se dejan influir por los malos instintos y hagan justicia, cuando menos, si resueltamente no quieren prestarnos su concurso para obra de cultura en la que todos debemos estar interesados; y beneficio de la región en la que viven y de la que forman parte.

Nosotros no vacilamos, nosotros vamos adelante con la satisfacción íntima de que realizamos el bien.

No en balde para el tiempo, no han sido estériles nuestra constancia y nuestra labor: llegamos pronto al fin deseado, porque los más, los que aman la cultura general y la Patria chica, nos prestan su apoyo moral y material.

CUENTO

CLARA

Fué en New-York, una tarde en bicicleta; ella iba á atravesar la Quinta Avenida, cuando yo, que á toda máquina iba en dirección contraria, tuve que dar *contrapedal* para que no chocásemos y evitar un accidente. Me miró, y haciendo una mueca de coquetería reinada, colocó su bicicleta al lado de la mía y *pedaleando* nos alejamos de la ciudad.

Iba deliciosa; su cara ovalada y pálida, á la que servían de marco aquellos cabellos de oro peinados al descuido que se escapaban de su lindo *canotier*, aquella nariz recta y aquella boca tan pequeña con los labios siempre entreabiertos, quizás para dar paso á las miradas que quisiesen llegar hasta su doble fila de dientes parecidos á granos de arroz, aquellos ojos tan diminutos y vivarachos, hundidos y rodeados de ancha orla cárdena, aquel seno exuberante á medio lucir por anguloso escote, aquella cintura desmesuradamente pequeña que acababa en unas caderas correctamente grandes que se movían á compás mientras avanzaba la bicicleta; aquellos pantalones hom-

bachos ajustados hasta media pierna, dándole comienzo á una pantorrilla robusta y perfectamente modelada, que ceñida con media negra, acababa en un pie breve, calzado por irreprochable zapato blanco.

Con una vocecita de niño anémico me dijo:

—Gracias, muchas gracias; sin su previsión, quizás hubiésemos tenido que lamentar una catástrofe.....

—Toda la vida me hubiera torturado un gran remordimiento—añadió yo.

—Sois español—¿verdad?—me interrumpió:

—Sí—le respondí—más pronto lo conoceréis; quizás en el acento.

—No, no, precisamente en el acento; en vuestra galantería.....

Largo rato permanecimos callados sin que se escuchase más ruido que el rumorillo de las máquinas, que se tragaban kilómetros con hambre de atleta.

Ella fué la que interrumpió aquel silencio.

—Yo—dijo—me llamo Clara Macpherson; nací en la Pensylvania, y fui educada en un colegio de New-York. Apenas tuve veinte años, me casé por primera vez con un viejo antipático, con muchos millones de *dollars*, eso sí, pero muy cargante; ya ve usted si sería imbécil, que se le ocurriera preguntarme algunas veces, cuando salía yo á mis asuntos, que dónde había estado.....

Pronto me ví en la precisión de matarle á disgusto, y en seguida contraje segundas nupcias con un agregado á la embajada francesa, un hombre flemático, que le gustaba mucho presumir y pretendía batirme el *record* de la elegancia; no vestía nada más que el frac y el smoking para dentro de casa; se cambiaba de *boutonniere* ocho veces al día, y usaba *monocle* hasta para dormir. ¡Ya ve usted, monocle en la cama!

Todo eso me excitaba los nervios de tal modo, que no tuve más remedio que divorciarme para vivir tranquila; algún tiempo después mi tercer marido era un español, si, un compatriota vuestro, un español, que en pocos días me dejó arruinada, hablándome de jugadas de Bolsa que nunca realizo, de grandes proyectos que no se llevaron á cabo y de indudables negocios que jamás hizo; me invirtió el dinero que me dejó mi viejo, en el caso es que no sé en qué; porque un día desapareció de mi casa, y de New-York, y hasta de América; pedí el divorcio; se me concedió; y volví otra vez á casarme con un yankee groserote; un cetáceo farrado de oro; que poseía una fábrica de alimentos comprimidos; y no conocía otro placer que consumir una gran parte de las carnes que entraban en su casa.....

Excuso decir á usted que murí de una indigestión, yo solidifiqué la fábrica de alimentos comprimidos, convirtiendo aquellas grandes máquinas en ruedas de oro, que movían la máquina del mundo. Ahora bien; no sé quién seas ni me importa; ¿queréis ser mi marido?.....

Pronto nos casamos; fuimos á vivir á un precioso *cottage*, propiedad de mi mujer. Un día adquirí una magnífica escopeta de caza y se la mostré á Clara. No pude darme cuenta de lo que sucedió. Mi mujer salió corriendo de la habitación y de la casa; no volví á verla; jamás supe de ella. Revolví una vez sus papeles, hallé una cuenta de un Médico yankee, que decía:

«Por dos ojos á M. Clara Macpherson.....»

Fuí á ver al galeno, y presentándole aquel documento le pedí una explicación.

—Muy sencillo—respondió.—Miss Clara quedó ciega de resultas de unas viruelas que le atacaron; vino á mí, y yo, en sus cuencas vacías, coloqué dos ojos de conejo, que, como usted sabe, producen el mismo resultado.

Todo lo comprendí; al ver la cocopeta había huído....

ADELARDO FERNÁNDEZ-ARIAS

LA GACETA

La de ayer contiene las siguientes disposiciones:

Ministerio de la Guerra.—Reales órdenes disponiendo se devuelvan á los interesados las cantidades que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

Ministerio de Hacienda.—Real orden resolutoria de instancia de D. Francisco Ramallo en solicitud de modificación de la liquidación practicada para concertar por el impuesto de transportes los automóviles que prestan servicio desde Badajoz á Jerez de los Caballeros.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden aprobando el reglamento para el régimen de operaciones y financiero del Instituto Nacional de Previsión, para que como tal pueda entrar en vigor desde esta fecha.

Otra contestando comunicación del Presidente de la Junta provincial del Censo de Zaragoza, disponiendo que las listas que han de regir en las próximas elecciones parciales de Diputados á Cortes sean las rectificadas en 1900.

Otra (rectificada) nombrando Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de Plasencia (Cáceres), á D. Manuel López Fernández.

Otra disponiendo quede prohibida hasta nueva orden la importación por puertos y fronteras de los géneros que se indican, procedentes de puntos en los que se padezca el cólera.

Comisión involuntaria?

Supimos anoche que por la tarde se había reunido en el Gobierno civil la Junta provincial de Sanidad para tratar de lo que conviene hacer en vista de las noticias respecto al cólera y de instrucciones dadas por el Gobierno á sus representantes en las provincias.

Es posible que al no invitar á la Prensa, ni comunicarla después informes, sea porque convenga guardar el secreto.

Por si así fuera, nos limitamos á decir lo que decimos: que se reunió la Junta de Sanidad.

DOS SUCEOS

Una niña muerta.

En la vaquería de D. Daniel Manso Gil, enclavada en el solar de la Antequerna, ocurrió anteayer una tremenda desgracia.

Al ser descargado en el corral de aquella vaquería un carro lleno de paja que guiaba el vecino de Villamiel Angel Valverde Santos, de veintisiete años de edad y casado, una de las ruedas alcanzó á una niña de cinco años de edad llamada Isabel Morales Pintado, que por allí jugaba, pasando sobre su cabeza y dejándola muerta en el acto, sin que el infeliz carretero pudiera evitarlo.

El padre de la niña, Marcial Morales, de veintiséis años de edad y natural de Cuerva, que se hallaba ocupado en los trabajos de la casa, de la que es criado, fué el primero que acudió al lugar del suceso, y sacó de

entre la rueda del carro el cadáver de su hija, que arrojaba abundante sangre.

Comunicada la noticia por teléfono á la capital, se presentaron á los pocos momentos en la vaquería del Sr. Manso los Agentes de vigilancia D. Manuel y D. Luciano Rodríguez.

Después llegaron los Inspectores de Vigilancia y de Policía urbana, otros Agentes de la Autoridad, el Médico Forense, y, algo más tarde, el digno é inteligente Juez de Instrucción, suplente, D. Román Ariz.

También acudió numeroso público, que se estacionó en las inmediaciones del lugar del accidente.

El Juzgado ordenó el levantamiento del cadáver é instruyó las primeras diligencias.

El hecho ocurrió próximamente á las diez de la mañana.

La madre de la víctima salió aquella misma mañana con dirección á Cuerva, y no quiso que la acompañara su hija Isabel, como fueron sus primeros propósitos, por si le ocurría algo á ésta en el camino.

El carretero Angel Valverde fué detenido y puesto á disposición de la autoridad judicial.

Accidente del trabajo.

A las once y media de la mañana, de aquel mismo día, tuvo lugar otro desgraciado accidente en las obras que se efectúan en el edificio de Santa Cruz.

Hallándose trabajando sobre un andamio el albañil Guillermo García Bargeño, de veintitrés años de edad, soltero y domiciliado en la calle de la Merced, núm. 23, tuvo necesidad de saltar á otro andamio inmediato; pero lo hizo con tan mala fortuna, que perdió pie y se precipitó en el vacío, cayendo á tierra desde una altura de seis metros y setenta centímetros.

Recogido por sus compañeros, fué trasladado el infortunado obrero á las habitaciones del Conserje del mencionado edificio, donde le practicó la primera cura el Médico Forense.

Según el dictamen de este facultativo, Guillermo García padece una lesión en la región parietal del lado derecho; una herida contusa, de dos centímetros de extensión, que interesa la piel y el tegido celular; una contusión externa en la región lumbar, con grandes equimosis, y otra contusión en la región escapular derecha.

Es reservado el pronóstico de las lesiones.

Por prescripción facultativa, quedó el herido en el domicilio del Conserje.

NOTICIAS

En la Junta general que ayer celebró la Sociedad de instrucción y recreo Centro de Artistas e Industriales, hubo animadas discusiones, y al fin la Directiva dimitió los cargos y la Sociedad admitió las dimisiones.

El domingo próximo habrá elecciones para designación de otra Junta de Gobierno.

Por los vigilantes D. Jesús Manzano y D. Julián García, fueron anteayer conducidos á la Inspección dos individuos llamados Gabriel Aparicio Pérez (a) Charri, de treinta y tres años de edad, y Lope López León (a) Piñóna, de noventa y nueve, que promovieron un fuerte altercado en uno de los establecimientos de bebidas instalados en el paseo de la Vega.

El Boletín Oficial de esta provincia ha publicado una interesante Circular

que el nuevo Fiscal de la Audiencia, D. Eduardo Carmena, dirige á los Fiscales municipales, dándoles extensas instrucciones, y encareciéndoles la necesidad de adoptar eficaces medidas que tiendan especialmente á aminorar los delitos llamados de sangre, que tan comunes son en esta provincia.

La expresada Circular marca una orientación plausible, que no vacitamos en aplaudir.

HERALDO TOLEDANO tiene para los anuncios el precio más económico de los demás periódicos de su clase.

Han sido muy numerosas las armas de todas clases recogidas durante los días de feria por los inteligentes funcionarios de la policía, que merecen muchos elogios por el celo y la actividad que han desplegado.

Nos comunican más detalles del bárbaro delito de que ha sido víctima en el pueblo de Torrijos una joven de dieciséis años de edad.

Ya hemos dicho que la índole del hecho nos prohíbe publicar detalle alguno del mismo.

Sólo podemos indicar que el delito no llegó á consumarse, y que se acusa como autor al padre de la ofendida.

Notas toledanas.

Impresiones de un viajero.

¿Los fuegos artificiales? ¡Ah! ¡si! Quedamos en que para poner títulos á sus producciones, no hay como los pirotécnicos.

¡Qué fantasía! ¡Qué riqueza en la concepción! ¡Qué maravilla de gusto! ¡Qué conceptos más elevados! ¡Y qué nombres tan altisonantes!

La redoma encantada. El baño de las doncellas; La trenza de oro! Lluvia milagrosa! La esfera peligrosa, eléctrica etcétera, y tantos y tantos, otros, que tienen que ver con la pólvora, lo que yo con el Shah de Persia.

Bromas aparte, ello no empece (que dijo el otro) para que la función de anteayer resultara completa y vistosísima y dejara satisfecha á la concurrencia, haciendo honor al mismo tiempo á la habilidad y buen gusto del coleccionador de tal espectáculo.

Dicen que tenemos muy próxima la terrible epidemia asiática, cuyo sólo nombre hace estremecer.

¡El cólera morbo!

¡Bah! ¡No hagan ustedes caso! Esas son voces que hacen correr los pavos como dijo Figaro al tratar de la viuela.

La única receta para prevenirse, es seguir el mismo método de vida que se sigue de ordinario, y en prueba de ello, no sé si alguno de mis lectores recordará la última invasión, allá por el año 85.

Pues bien, en la única población española que menos estragos hizo, fué en Zaragoza. ¿Por qué? Porque el carácter aragonés no se airene con charnainas, como ellos dicen, pero es el caso que cuando sabios doctores prohibían el uso de la fruta, como terrible vehículo propagador del mal, ellos tan terner, caminaban por las calles con sendos melones bajo el brazo y enormes roscaderos de malacatonas que comían, con la seguridad de que nadie se muere hasta que Dios no quiere.

Así es; que no hagan ustedes caso.

Se acabaron los festejos.

Perdió el hermoso é higiénico paseo de la Vega su animación y es-

plendidez, realizada por el sinnúmero de bellezas que concurrían á diario, dejando en nuestra retina una agradable sensación.

Nos queda el Miradero, que también se las trae; pues yo creo y hasta afirmo, que allí van más, muchas más hermosuras toledanas, entre otras razones porque está más cerca y por que tiene mejor luz.

En este sitio se pueden apreciar más de cerca las toilettes; se ven más á satisfacción los lindos rostros y se oyen diálogos, que, si se dijeran sólo para la persona interesada, resultarían agradabilísimos, pero que dichos á toda voz, y á los cuatro vientos, hay peligro de que el cronista que suele ser indiscreto por razón del oficio, se entere de lo que no le importa.

Pero no haya cuidado; prometo desde hoy colocarme sendas bolitas de algodón en los oídos.

Tal vez sea un inconveniente, pues por este detalle será conocido de más de cuatro muchachas que quisieran saber quién soy.

Aunque manos blancas no ofenden, ya lo sabéis hermosas paseantes; bolitas de algodón en los oídos y sonrisa expresiva!

Leo que en París se acaba de fundar un semanario titulado «Le Petit Coquillard Illustré» órgano de quién crearan ustedes?

¿De los enterradores!

Lo bueno del citado periódico, es que su lema es tomarlo todo á broma y sus redactores lo primero que piden es la supresión del odioso uniforme que les caracteriza.

Uno de los artículos tiene por epígrafe «La muerte es mi vida» ¿No les parece este un contrasentido?

Pues está escrito por un almacenista de pompas fúnebres, en cuyo caso no tiene nada de particular.

Luego siguen unos couplets con el estribillo popular francés.

«farindondón, farindondaine la farindondaine, don, don...»

que es como si dijéramos

«Si te mueres que te entierren y me dejas á mí en paz, y al garrotín y al garrotín.»

Ayer en el paseo de Merchán tuvo una linda criaturita la malhadada idea de colocarse con los pies desnudos en uno de los alcorques, situados para circundar las bocas de riego, con tal desgracia, que se le adherieron á sus delicadas piernecitas, dos sanguijuelas, que sin la oportuna intervención de un caballero, cuyo nombre siento no conocer, lo hubiera pasado mal el infante.

Con tal motivo, un asaura (que nunca faltan), se le ocurrió decir á otro que iba con él:

—¿No sabes que la sanguijuela es el animal más estudioso?

—¿Por qué?

—Porque se aplica!

¡La verdad, no sé cómo me contuve para no pegarle!

Termino mis impresiones de hoy lamentándome profundamente del poco sentimiento y gusto artístico-musical que demuestran los habituales concurrentes á los sitios donde la notable banda de la Academia de Infantería nos da á conocer las más brillantes páginas musicales modernas.

Y una de dos: ó no hay gusto ó no hay oídos.

¿Qué será? ¿Indiferencia?

GREGORIO VALLE.

La función de pólvora de anteanoche, noche la más á propósito para el espectáculo, ha sido el último y mejor, único festejo de iniciativa municipal, del programa civil preparado en honor de la excelsa Patrona de Toledo, la Virgen del Sagrario.

La concurrencia de forasteros durante los días de feria ha sido notable, y es muy de temer que teniendo este dato presente los Ayuntamientos que se sucedan, aparezcan al formar los Presupuestos convencidos de la inutilidad, de que resultaría gasto innecesario el de unos miles de pesetas destinadas á festejos.

Tal vez no se tenga en cuenta que con atractivos debe aumentar muchísimo el número de los que se deciden á visitarnos en esta época, y el Ayuntamiento es lo más probable, no viéndose impulsado por aquellos á quienes más directamente afecta, concluirá por suprimir todo programa de fiestas.

La Empresa organizadora de la corrida de toros no ha quedado satisfecha de cómo Toledo ha respondido á sus arriesgos, y esto también pudiera ser causa de grandes dificultades para preparar corridas formales, es decir, corridas de buen cartel en años sucesivos.

Si así sucede y no hay festejos costeados por el Municipio ni por premios industriales, y no hay corrida de toros que pase de una novillada, habrán concluido en Toledo las tradicionales fiestas.

Lo sucedido en el año actual no debe servir de norma para lo futuro, porque la concurrencia de forasteros, grande para la pobreza del programa, ha sido indudablemente menor que la de años anteriores, y hemos tenido corrida, y no todos estaban enterados de que no habría nada, por haber echado casi toda el agua al molino, en las festividades del Corpus.

Pasó..... Pasó; ¿qué apuntará la crónica en sus notas de las fiestas de Toledo en 1910?

Si apunta, como ha de apuntar la verdad, lo que conviene para bien de la ciudad es que no tengan esas notas muchos lectores.

Fiestas en Añover de Tajo.

¿Por qué no alabaras? Justicia á secas no es falta ni sobra. Fueron siempre los festejos de esta rica y agrícola villa ribereña, los mejores, los más atrayentes de la comarca; donde más se gasta la gaita; donde más se hospitala al forastero; donde el feriante se queda sin mercancías y cambia por fanegas la calderilla hecha durante los días comprendidos del 23 al 26 del presente.

¿Y por qué?

No hay efecto sin causa, y ésta basa en los programas sugestivos con que brinda aquel Ayuntamiento.

Allí quien no se divierte, será por que se llame un asaura verde; pues no faltan fuegos de artificios, bailes públicos y de sociedad á todas horas; buen casino-restaurant del acreditado Pedro Carmena; la gran banda del Regimiento de Asturias y una notable novillada de seis bichos, que estarán quearán Madrileño Antonefe.

Todo ello—á la par de ver aquellas divinidades de mi alma—pues también Añover tiene sus caritas—hace que los cuatro días supradichos parezcan cuatro minutos; y si al tomar

Hotel Imperial, Alcázar, 7, TOLEDO Situado á pocos pasos de la Plaza de Zocodover, el punto más concurrido de la población.—Servicio esmerado.—Comedores elegantes, habitaciones espaciales, bien amuebladas y con todas las necesarias condiciones de higiene.—Precios económicos; almuerzos y cenas por cubiertos y á la carta.—Coche de la propiedad del Hotel á todos los trenes y servicio de intérprete.

HOTEL IMPERIAL GOZA DE JUSTA Y MERICIDA FAMA EN ESPAÑA Y EN EL EXTRANJERO

el machito duelen los huesos por mor de tanto taconeado bailable, no menos dura después la pesadez agradable de cabeza discurriendo tan buenos é imborrables recuerdos.

En esto de fiestas es Añover el número uno!

Hay dinero con alma y se gasta con riñones!

Ahora bien; no crean mis lectores que allí llenan los bolsillos primadamente.

El parré es para las ocasiones y no para alimentar pegas, porque en todas partes pasa lo propio «que no falla el corazón pero tampoco la vista»; y en esto de quinqué tienen los añoveros una lampistería con escarpate á la calle.

Yo, no obstante, iré de pegote, y creo que no habrá ciudadano que me eche el chuchó.

VERDE Y ORO.

Desde Madrid.

(POR TELÉFONO)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID)

Ha manifestado esta noche el Ministro de la Gobernación á los periodistas que las noticias recibidas de Italia, de nuestros Consules y del Embajador, acusan un notable decrecimiento en la epidemia colérica; pero, no obstante, son enormes las precauciones anunciadas.

Nuestro Gobierno sigue también con actividad adoptando precauciones, y se tiene ya noticia de haberse reunido varias juntas de Sanidad para adoptar acuerdos conforme á las instrucciones del Gobierno y la propia iniciativa de las Juntas locales.

Creo haber oído también, y ahí lo sabrán, de haberse recibido un telegrama del Gobernador de Toledo, comunicando haberse reunido la Junta de Sanidad; pero no estoy completamente cierto de si al citar varios puntos, ha citado á Toledo el Sr. Merino.

BILBAO

No ha cambiado la faz de los asuntos en lo relativo á la huelga de Bilbao.

La corrida de toros se ha verificado sin incidente alguno.

Son varios los obreros que bajan.

En los Altos Hornos se invitó á los trabajadores para que fueran á descargar mineral de uno de los vapores; cuatro de aquellos obreros se negaron, y los otros, que eran veinticuatro, obedecieron, siendo después obsequiados con una gratificación por los patronos.

Esta mañana, otro de los obreros que trabajan, fué agredido por un huelguista con un puñal, y de Baracaldo llegaron al Gobernador noticias de haberse ejercido fuertes coacciones por parte de huelguistas sobre los que acudían al trabajo.

LA HUELGA DE TORRELAVEGA. Comunica el Gobernador de Santander labor quedado solucionada la huelga de los mineros en Torrelavega.

DE PORTUGAL

El Rey de Portugal ha desistido de asistir á las maniobras militares por la repetición de casos de fiebre tifoidea en los puntos donde han de celebrarse.

NAUFRAGOS

Han llegado á Alicante catorce de los naufragos del *Marlos*, siendo muy obsequiados y atendidos de las autoridades y de la población en general.

Refieren estos naufragos escenas verdaderamente conmovedoras desarrolladas durante la catástrofe.

BUSCANDO ARMAS

La policía de Barcelona está practicando activas pesquisas en busca de una partida de armas que saben por confidencia que han llegado á la capital con destino, según se dice, á juntas carlistas.

Las gestiones policíacas han resultado hasta ahora infructuosas.

UNA «INTERVIEW»

La *Nueva Prensa*, de Viena, publica una información recogiendo declaraciones del Sr. Canalejas, hechas á un redactor de aquel periódico, y en ellas se dice que el Jefe del Gobierno prepara el proyecto de ley referente á las asociaciones religiosas.

NOTAS CÓMICAS

EN ZOCODOVER

—¿Pero qué te pasa ninchi que tés la cara tan seria?

—¿Se te ha muerto algún *azdíttere* ó le ha pegado tu suegra?

(los dos motivos más graves á mi juicio, que á cualquiera le hacen ponerse *funebre* y tener cara de vieja).

—¿Vamos hombre dilo ya!

—Que á mi y á mi parentela con terminar los festejos nos han hecho la merienda!

—¿Por qué?

—Porque en esos días la cuestión está resuelta, *respectivo* á la corrida á la bebida y *es cetera*.

—¿De qué modo?

—Pues verás:

Yo me bajaba á la feria *seguido* de *toa* mi prole y corría las casetas haciéndoles mil servicios á los dueños de las *mesmas*, tales como ir á por agua, sacudir las corchonetas donde duermen, ayudarlos á clavar las arpilleras por la noche; y mi mujer

—¿Cuál de ellas?

—La *Micaela*

por dentro de los cajones les hacía la limpieza consuetudinaria á todas que precisan asistenta.

—¿Y qué sacábais de eso?

—¡Hombre! pues la mar de perras; con que ir así tirandillo hasta que llegue la época de ponerse á *chichero* de franceses y de inglesas, pero entretanto resulta que diez semanas y media tengo que estar dedicado á llenarme de paciencia muriéndonos *foos* de hambre yo, los chicos, la parienta, y cometo un disparate llevándolos á la presa más inmediata, que es la de Sañón, mañana...

—Espera

no te ocurra tal locura.

—¿Si es á bañarlos!

—¡La *verdugal*!

—¿Por qué?

—¿Porque están *mu* sucios, y ni estropajo ni arena los van á sacar á luz, así es que ¿qué hago?

—Lamela

tú eres un hombre de bien que escuchas al que te aprecia, y yo te doy el siguiente consejo, dicho en *conciencia*:

te vas á ver al Alcalde persona muy *dizna* y seria, y dices así:—Don Martos *usté* que es persona recta no permitirá hoy

una *honra* familia muera de *inanición*, vulgo de hambre, déme una plaza cualquiera aunque *vá* la de

—¿Los Postes!

y me suelta dos punteras

—O te manda con finura á hacer *gárgaras* con

—¡Echa!

G. V.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY

Hipólito, Obispo y Mártir; Sinforiano, Fabriciano, Filiberto y Mauro, Mártires, y Atanasio, Obispo. La Misa y Oficio divino son de la Octava de la Asunción de Nuestra Señora, con rito doble y color blanco.

EL PROBLEMA DE LA VIDA RESUELTO

¿Queréis aumentar vuestros reducidos ingresos, trabajando dos horas en casa? ¿Tenéis algo que os roba vuestra calma en cualquier asunto de la vida? Escribid á «Casa Fausto», Carmen, 25, Madrid, y GRATIS tendréis la resolución infalible para mejorar rápidamente vuestras condiciones sociales, encontrando POSITIVAS VENTAJAS.

ANUNCIO

Se venden vacas de leche en el Taller del Moro, núm. 6.

MOTORES DE GAS POBRE

LOS MÁS BARATOS, LOS DE MENOR CONSUMO

LOS MEJORES

Máquinas de vapor y calderas.—Motores eléctricos y dinamos.—Máquinaria para todas las industrias.—Instalaciones para riegos.—Máquinaria y herramientas para minas, accesorios, tuberías de hierro, goma y lona, herramientas para talleres y fábricas.

GODINEZ, MORENO Y C.^a, Ingenieros

CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 44—MADRID

ALBUERA, NÚM. 2—SEVILLA

SE DESEAN AGENTES ACTIVOS

Real Escuela de Ingenieros Electricistas

Emplazada en la grandiosa finca PARQUE DE LA MONTAÑA

SARRIÁ (Barcelona).

La carrera se distribuye en 6 semestres, y la matrícula para el que empieza en 1.º de Octubre, será del 20 al 30 de Septiembre.

El plan de estudios es el del renombrado Instituto Electrotécnico «Montefiore» (Bélgica).

Detalles: Director Administrativo, D. Domingo Bou, Plaza Universidad, 2, Barcelona.

Manuel Estévez Martín.

Médico por oposición del Cuerpo de prisiones; ex Alumno interno por oposición del Hospital clínico de San Carlos de Madrid.

Consulta y asistencia de enfermedades de la matriz, operaciones de cirugía y partos.—Calle de la Paz, núm. 7, Puebla de Montalbán.

Farmacia de Jiménez.

(FRENTE AL INSTITUTO)

Instalada con arreglo á los procedimientos más completos de la higiene moderna.

Esterilización previa de todos los frascos destinados á medicamentos.

Productos de los mejores laboratorios de España y del extranjero.

4, LORENZANA, 4—TOLEDO

Teléfono 51.

Sorteo de décimas de 1910.

Los mozos de esta quinta á quienes correspondía jugarlas ante la comisión mixta, para determinar la situación que ha de corresponderles, pueden contratarlas en el Centro de redenciones militares de D. Antonio Boixareu y Claverol, Horno de San Gil, 5, Guadalajara, y en esta Capital con D. Juan Guzmán, Jardines, 16, Toledo.

SE VENDE

en pública subasta extrajudicial una casa situada en la calle del Correo antiguo (hoy Núñez de Arce), en Toledo, bajo el tipo minimum de 4.000 pesetas.

La subasta se verificará el miércoles 27 del corriente, á las once y media de la mañana, en la Notaría del señor D. Juan Moreno Esteban en dicha capital, plaza de los Postes, número 5, en cuyo poder obra el pliego de condiciones y la titulación de la referida casa, y en Madrid, para detalles: San Bernardino, 7, Farmacia de la yinda del Dr. Moragas.

GÜTENBERG, IMPRENTA MODERNA

calafate, y se reconocía su habilidad en el bordaje, cuyos tablonos eran estrechos é iguales, y habían sido cubiertos de sarangusti, betún de la India, superior á la brea. El forro estaba claveteado. Lethierry había untado la coaraza de gallegalle.

Para remediar en cuanto era dable la redondez del casco, había ajustado su botavante al banprás, lo que le permitía añadir á la cebadera otra cebadera falsa. El día que se botó el buque al agua, dijo Lethierry:—Estoy á salvo! La galeota tuvo, en efecto, buen éxito.

Casualmente ó con intención, fué botada al agua un 14 de Julio.

Lethierry, en pie sobre cubierta, entre los dos tambores, miró el mar con fijeza y exclamó:—Te ha llegado tu vez! Los parisienses se han apoderado de la Bastilla: ahora, mar, me apodero yo de tí!

La galeota de Lethierry hacía una vez por semana el trayecto de Guernesey á Saint-Malo. Zarpaba el martes

por la mañana y volvía el viernes por la tarde, víspera del día de mercado, que es el sábado. Era de mayor caso que los más grandes buques de cabo taje de todo el archipiélago, y hallándose su capacidad en razón directa de su dimensión, uno sólo de sus viajes equivalía por su porte y rendimientos á cuatro viajes de un buque ordinario. Los beneficios eran, por consiguiente, considerables. La reputación de un buque depende de su estiva, y Lethierry era un estivalor admirable. Cuando á él mismo no lo fué posible embarcarse, instruyó al efecto á un marinero para que le reemplazase.

A los dos años, el buque de vapor rendía limpias 750 libras esterlinas anuales, es decir, 3.000 francos. La libra esterlina de Guernesey vale 24 francos, la de Inglaterra 25 y la de Jersey 26. Esas frustrerías son menos tontas de lo que parece; los Bancos de Comercio hacen con ellas su negocio.

Había, además, comprado á crédito, en la misma entrada del puerto de Saint-Sampson, una hermosa casa de piedra, completamente nueva, situada entre el mar y un jardín, en cuyo ángulo se leía: *Les Bravées*.

La casa de las Bravées, cuya fachada delantara formaba parte de la muralla misma del puerto, era notable por una doble hilera de ventanas que por la parte del Norte daban á un cercado cuajado de flores y por la parte del Sud al Océano; de manera que aquella casa tenía una fachada que miraba á las tempestades y otra que miraba á las rosas.

Las dos fachadas parecían fabricadas para los dos habitantes, mess Lethierry y miss Deruchetta.

La casa de las Bravées era popular en Saint-Sampson. Mess Lethierry se había hecho popular al fin. Su popularidad procedía, en parte, de su bondad, de su desprendimiento y su valor, en parte de los muchos hombres que había salvado, y en parte asimismo de

Respecto á la máquina era poderosa. Tenía la fuerza de un caballo por cada tres toneladas, que es casi la fuerza de un remolcador. Las ruedas se hallaban bien colocadas, algo delante del centro de gravedad del buque. La máquina tenía una presión máxima de dos atmósferas.

Consumía mucho carbón, no obstante ser de condensador y fíador. No tenía volante á causa de la inestabilidad del punto de apoyo, y lo suplía, como se hace aún en la actualidad, por medio de un doble aparato que hacía alternar dos manubrios, fijos en las extremidades del árbol de rotación, y dispuestos de manera que el uno se hallaba siempre en un punto fuerte cuando el otro estaba en un punto muerto. Toda la máquina descansaba sobre una sola plancha de fundición, de manera que, ni aún en un caso de grave avería, ningún golpe de mar le quitaba el equilibrio y el casco deformado no podía averiar la máquina.

OCASIÓN

Finca que produce cuarenta pesetas mensuales, susceptible de producir mucho más con poco gasto, se vende en buenas condiciones.

Para tratar de ella, Hombre de Palo, 17, Bufete del Letrado don Federico Lafuente.

Droguería y Perfumería de Julio González y Hermanos.

Gran surtido en pinturas, esmaltes, barnices, tubos de colores al óleo para pintura artística, pinceles y pastillas para acuarela.
Ortopedia, gomas, específicos, drogas de todas clases y productos químicos para las artes y la Farmacia.
Perfumería fina de las mejores marcas.
Depositarlos de las acreditadas placas fotográficas *Scheeleusner*, extrarápidas, muy limpias, fáciles de manipular y de excelentes resultados siempre.
Son las más económicas. Véanse nuestros precios:

Placas de 6 1/2 x 9, á pesetas 1,40 la caja.	
do 9 x 12, á	2,50
do 13 x 18, á	4,00
do 4 x 10, á	1,40

Máquinas fotográficas, propias para principiantes, desde 11 pesetas.
Placas Lumière, películas, postales y papeles sensibilizados de todas clases y medidas.
Reveladores y viro-fijadores.
Prensas, cubetas, embudos, filtros, escurridores, copas graduadas, linternas para laboratorio, trípodes, cartulinas y toda clase de accesorios y productos fotográficos, á precios sumamente económicos.
Visítad esta casa.—Calle de Garcilaso de la Vega, 1 y 3.—Toledo.

VACUNA SUIZA. SUERO ANTIDIFTERICO. SUE-RO ANTIESTREPTOCO-CICO.

Eficacia garantizada: únicos que cada tres meses son devueltos al INSTITUTO SUEROLOGICO-GRENOBLE-ISE-NE (Francia), para ser cambiados por otros recientes.

Todos los Médicos saben que los sueros medicinales, pasado cierto tiempo, pierden actividad, acabando por ser nocivos.

Remesas por correo, previo envío de su importe.

FARMACIA DE SANTOS
Plaza, 23.—Toledo.

La Madrileña. ZAPATERÍA

Hombre de Palo, 2.—Toledo.

Todo se vende barato —en esta Zapatería, —desde el más tosco zapato —al calzado fantástica.—Clase buena, claro está, —por fuera y por el revés, —aquí á ninguno se da —el timo del portugués. —¿Qué zapatitos, un sueño! —no le supera ninguno, —hacen hasta el pie pequeño —calzando un cuarenta y uno.

Hemos competido con las tres *BES* en la venta: BUENO, BONITO Y BARATO

Taller de Encuadernación de Santiago Torres.

Plaza del Salvador, 4.

Se hace toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

Carpetas de todas clases y tamaños.

¡Labradores, hortelanos!

Para que tengáis buenos rendimientos en vuestros sembrados, hay que comprar semillas en casa de

GARIJO

Fábrica de cordelería, calzado, alpargatas, harinas y granos de todas clases. Comida para los pajaritos.

¡Señoras, á comprar cordeles para toldos y persianas y de todo para fabricarlos!

Zocodover, 10.—Toledo.

(JUNTO AL CAFÉ IMPERIAL)

Colegio

Nuestra Señora del Consuelo.

Incorporado Instituto General y Técnico.

1.ª y 2.ª enseñanza.

Menores, 14.—TOLEDO

Director:

D. Zacarías de San Vicente y Arce.

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

ALFALFA

Se vende á UNA peseta los 46 kilogramos, en la Boca-mina existente frente al Cementerio viejo.
Siendo los pedidos de 92 kilogramos en adelante, se sirve á domicilio al precio de 1,15 ptas. los 46 kilogramos.



TIMBRES CAUCHUC á precios increíbles.

	Pesetas.
Caja bolsillo con iniciales enlazadas.	0,50
Medallón niquelado, sello cuatro líneas.	4,00
Caja fina bolsillo	4,00
Relojes bolsillo con sello á	4, 5, 6 y 8,00
Caja bolsillo con almohadilla para tina, timbre con nombre, apellido profesión y señas	1,50
Lapicero cuatro usos, ó sea: sello con almohadilla, pluma, lápiz y sello lacre	2,00
Fechadores válidos por diez años.	2,00
Sellos sobre montura niquelada y mango de madera barnizada, una línea ha ta cinco centímetros de largo.	1,00
Con dos líneas	1,50
Cada línea más	0,25
Sellos ovalados, redondos, rectangulares y fantasia hasta 15 centímetros cuadrados	3,00
De 16 á 20 centímetros cuadrados.	3,50
Polynom.—Aparato que lleva las ocho fórmulas: Recibí.—Conforme.—Sin gastos.—Impreso.—Pagado.—Anulado.—Certificado.—Copiado.	4,00
Tip-Top, aparato automático con sello.	2,50
Imprentillas de mano con pinzas, tompon y componedor á	2,50, 5, 10, 20 y 25,00
Tompones perpetuo á	1, 1,50, 2 y 2,50
Numeradores automáticos desde	35,00

Tenazas para precintar, prensas para sellos en seco, prensas para perforar sellos.
Frasquitos tina á 0,30 pesetas y enviando una peseta en sellos, se manda la fórmula para hacerla.
Carteles, rótulos esmaltados y sellos de metal, etc., etc.

Todos los pedidos se enviarán en paquetes certificados con el aumento de 0,25 pesetas.—El Cauchuc que sirve esta casa es de primera.

Faltan representantes, escribir con sello para contestar.
Contesto siempre y doy presupuestos de todo, enviándome sello para el franqueo.
Es preciso enviar el importe al hacer el pedido, en letra de giro mutuo ó en sellos de 15 céntimos á

LAUREANO ECHEVARRÍA

Carretas, 17, 1.ª, 2.ª.—BARCELONA

Se ruega certifiquen las cartas para evitar extravíos. Pídanse tarifas gratis.

Academia de Idiomas DIRIGIDA POR DON VICENTE TORMO

CRISTO DE LA LUZ, 10

FRANCÉS é INGLÉS, hablado y escrito.
Esta Academia hace la preparación completa para la carrera Comercial, Teneduría de libros, Correos, Bachillerato, Banco de España, Magisterio, etc.—Internado.

PÍDASE REGLAMENTO ENVIASE GRATIS

Heraldo Toledano

A los Sres. Anunciantes.

Hace años, no muchos, que los comerciantes y otros industriales de la provincia eran refractarios al anuncio, recordando cada vez que se les proponía el antiguo refrán *«el buen paño en el arca se vende»*, la experiencia, la mejor maestra de la vida, ha sacado á todos de su error, y frente al antiguo refrán hay otro más cierto *«el que anuncia vende»*, no hay ya comercio, no hay industria, cuidadosamente administrada, que no tenga en su libro de gastos partida de propaganda. Los que buscan eficacia, resultado para sus anuncios en esta región y aun fuera de aquí, prefieren á HERALDO TOLEDANO, el periódico de mayor tirada, venta, suscripción y circulación, y el único diario en la provincia de Toledo. No lo decimos nosotros, son los mismos señores anunciantes los que afirman el éxito de sus propagandas en HERALDO TOLEDANO; sus tarifas de precios son modestas, y todavía se hacen rebajas en los anuncios permanentes y en los de alguna extensión.

Tarifa de precios.

En 1.ª plana: 25 céntimos línea.
En 2.ª y 3.ª id.: 15 id. id.
En 4.ª id.: 10 id. id.

Para hacer á ésta más sólida aún, se había colocado el contrapeso principal cerca del cilindro, lo que transportaba desde el medio á la extremidad el centro de oscilación. Posteriormente se han inventado los cilindros oscilantes que permiten suprimir los contrapesos; mas á la razón el contrapeso cerca del cilindro parecía ser la última palabra de la maquinaria. La caldera tenía tabiques y estaba provista de su correspondiente bomba. Las ruedas eran muy grandes, lo que amenguaba la fuerza, y la chimenea era muy alta, lo que aumentaba la tracción del humo, pero la magnitud de las ruedas hacía que ésta tomase más agua y la elevación de la chimenea hacía que ésta tomase más viento. Palas de madera, clavos de hierro, cubos de fundición, tales eran las ruedas, bien hechas, y lo que era admirable, podían desmontarse. Había siempre tres palas sumergidas. La velocidad del centro de las palas no excedía más que en una sexta parte, la

mente, más trascendentales. Enelma del señor (*gentleman*) hay el escudero, encima del escudero el caballero (*sir*, vitalicio), después ascendiendo siempre, el vice-barón (*baronnet*), título entre barón é hijodalgo (*sir*, hereditario), después el lord, *laird* en Escocia luego el barón, después el vizconde, después el conde (*earl* en Inglaterra, *jarl* en Noruega), después, el marqués, luego el duque, después el par de Inglaterra, después el príncipe de sangre real, después el rey.
Esta escala asciende del pueblo á la clase media, de la clase media á la nobleza, de la nobleza á la pairía, de la pairía al trono.
Merced á su empresa, llevada á feliz término, gracias al vapor, gracias á su máquina, gracias al Buque-Diablo, mess Lethierry había conseguido ser algo. Para construir «La Galeota» había tenido que tomar dinero presta lo; había contraído deudas en Brestna y en Saint-Malo; pero iba cada año amortizando su pasivo, observaba el

La galeota prosperaba. Mess Lethierry veía acercarse el instante de llegar á ser monsieur. En Guernesey no se llega á ser monsieur de buenas á primeras. Entré el hombre y el monsieur hay toda una escala que ascender. El primer escalón es el nombre á secas, Pedro, por ejemplo. El segundo escalón es vecino Pedro. El tercero tío Pedro. El cuarto señor (*sieur*) Pedro. El quinto don (*mess*) Pedro. El postrero señor don (*monsieur*) Pedro.
Esta escala, que sale de tierra; se prosigue en el mar. En Inglaterra entra y se establece en ella.
Hé aquí los escalones, sucesiva-

velocidad del buque; y éste era el defecto de aquellas ruedas.
Además, la mano de la cigüeñuela era en exceso larga; y el cajón distribuía el vapor en el cilindro con demasiado roce. A la sazón, la máquina de la galeota parecía y era admirable.
Se había forjado en Francia, en el taller de fundición de Berrey, Mess Lethierry la había ideado en parte, y el mecánico que la había construido, según sus instrucciones, había muerto; de suerte que era una máquina única y de reemplazo imposible. Quedaba el dibujante, pero hacía falta el constructor.
La máquina había costado 40.000 francos.
El mismo Lethierry había construido la galeota en el astillero cubierto que se encuentra al lado de la primera torre entre Saint-Pierre-Port y Saint-Sampson. Había ido á Brestna á comprar la madera. Había empleado en su construcción toda su pericia de